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VECINOS EXIGEN ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL

PREOCUPACIÓN POR 
MINERÍA EN LAS MOLLACAS

ENVENENAMIENTO 
MASIVO EN LA LOCALIDAD

EN LAS CERCANÍAS DEL 
TRANQUE DE RECOLETA

UN NUEVO FALLECIDO 
POR COVID EN OVALLE

Los pobladores le exigen a la Minera San Cayetano un estudio de 
impacto ambiental que asegure que el agua y sus casas no se verán 
afectadas con los avances del proyecto minero. Se efectuó una reunión 
de participación ciudadana, y en paralelo, una manifestación cortó la 
Ruta D-605. La empresa minera señala que el proyecto “tiene un alto 
componente sustentable”.
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Denuncian matanza de al menos 15 
perros en la localidad de Villaseca

CONFLICTO POR LA MUERTE DE GANADO HABRÍA GATILLADO EL ENVENENAMIENTO MASIVO

Al menos 15 perros se vieron afectados por un nuevo caso de envenenamiento masivo en la 
localidad de Villaseca.

Vecinos advierten que una discusión anterior habría gatillado la decisión de algún criancero 
para envenenar a los perros.

CEDIDA

CEDIDA

Desde la tarde del lunes 
vecinos de la localidad rural 
ovallina notaron los síntomas 
de envenenamiento de 
sus mascotas. No sería un 
envenenamiento selectivo, 
sino masivo, ya que al menos 
15 de los canes de las familias 
de la zona habrían sido 
afectados. En 2020 vivieron 
un episodio similar.

Una nueva y masiva matanza de perros 
denuncian vecinos de la localidad de 
Villaseca, en la zona rural de la comuna 
de Ovalle, quienes ya en julio de 2020 
vieron más de diez canes fallecían en 
menos de cuatro días producto de 
aparente envenenamiento.

Una rencilla por la muerte de un par 
de animales de pastoreo habría sido el 
detonante para que algunas personas 
de la ruralidad, según explicaron los 
vecinos a El Ovallino, hayan decidido 
envenenar a una buena cantidad de 
perros de esa localidad, específica-
mente en el camino a Samo, donde 
varias familias acusaron la intoxicación 
de sus mascotas.

Serían entre 15 y 20 animales los que 
se han visto afectados, entre muertos 
y enfermos, pero los lugareños temen 
que puedan ser más en los próximos 
días, si es que los señuelos envene-
nados no pudieran ser totalmente 
retirados del área.

Karen Bustamante, una de las vecinas 
afectadas, destacó que en su casa de 
cuatro perros que tenían murieron tres, 
mientras otros lugareños sumaban 
más de 10 canes afectados.

“Vecinos explicaron que se trató 
de una amenaza por la muerte de un 
ovejo y una cabra de una señora, y que 
ella habría amenazado  con matar a 
los perros que le habían hecho daño 
a su ganado”, explicó Bustamante.

Aunque la amenaza habría sido pun-
tual hacia una familia, fueron final-
mente muchos vecinos los afectados.

“El veneno imaginamos que tuvo que 
haber sido lanzado a varios patios, a 
varios terrenos. El químico era tan 
fuerte que los perros se reventaron 
en el lugar, algunos pudimos llevar los 
perros al veterinario, pero no todos”.

Bustamante consigna el acta de 
defunción de su perro Max, un mestizo 
de cinco años de edad cuyo diag-
nóstico entregado por un veterinario 
de la ciudad es de “intoxicación por 
órganos fosforados”. 

Se indica en el documento que ini-
cialmente se dio ingreso a Max en la 
Clínica Mascovet por un cuadro de 
“signología gastrointestinal y neu-
rológica aguda” (sialorrea, temblo-
res musculares, convulsiones) y que 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

aunque respondió parcialmente al 
tratamiento para estabilizarlo, más 
tarde se descompensó y falleció.

Así, Max fue uno de los más de 10 
perros que sufrió el mismo destino.

CONTEO VECINAL
La actual presidenta de la Junta 

de Vecinos de la localidad, Rosa 
Ángel, estimó según sus cuentas que 
deben ser entre 15 y 20 los perros 
afectados por esta situación, por la 
misma información que han recibido 
los vecinos.

 “En Villaseca no tenemos perros 

callejeros, todos tienen dueño y todos 
están en sus casas como miembros 
de las familias. A nuestro sector 
siempre vienen a dejar a los perros 
desde otras zonas y la gente de acá 
cuando ve un perro nuevo lo adoptan, 
por eso es tan desagradable que eso 
le pase a un perro que ya es de la 
familia”, señaló la dirigente vecinal.

Destacó que en esta ocasión la 
junta de vecinos no podrá apoyar la 
gestión de los vecinos en cuanto a 
denuncias y seguimientos ya que 
justo están entregando el cargo a la 
nueva directiva electa en el último 
proceso vecinal.

PREOCUPACIÓN
La criancera y dirigente gremial de 

la zona, Yasna Molina, señaló que en 
esta ocasión no se vio afectada direc-
tamente, pero que en otras ocasiones 
sí, por lo que le preocupa que ésta 
pueda ser tomada como una medida 
de venganza y para dirimir conflictos 
en los que se vean perjudicados los 
más inocentes.

“Algunos de los perros todavía siguen 
hospitalizados, pero otros ya murieron, 
no hubo manera de salvarlos. Están 
complicados de salud los perritos. Hace 
dos años me mataron varios perritos 
porque en un terreno cercano habían 
dejado carne tipo ‘charqui’ pero era 
carne envenenada. Nosotros toma-
mos fotos, llamamos a Carabineros 
y no tuvimos respuesta. En el sector 
conseguimos al menos tres perros 
envenenados”, acusó Molina.

Destacó que la situación no solo es 
peligrosa para los animales, sino para 
las personas que tienen contacto con 
los perros y muy especialmente para 
los niños.

“Imaginen lo que sería para un niño 
tocar a un perro que esté envenena-
do. Porque además los lanzan a los 
terrenos y quedan allí expuestos”, 
denunció. 

AUTORIDADES
Vecinos intentaron colocar la denun-

cia en la Policía de Investigaciones, 
aunque la recomendación del orga-
nismo fue consignarla ante la Fiscalía, 
donde finamente aseguraron que 
lograron impulsar la denuncia.

En julio de 2020 una situación similar 
se vivió en la misma localidad, cuando 
la fundación animalista Cachupines 
sin Hogar denunció una matanza que 
afectó al menos a diez canes que 
perdieron la vida al morder distintos 
elementos envenenados.

“EL VENENO IMAGINAMOS 
QUE TUVO QUE HABER SIDO 
LANZADO A VARIOS PATIOS, 
A VARIOS TERRENOS. EL 
QUÍMICO ERA TAN FUERTE 
QUE LOS PERROS SE 
REVENTARON EN EL LUGAR”
KAREN BUSTAMANTE
VECINA DE VILLASECA
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Vecinos de Las Mollacas y Llanos de La 
Chimba manifiestan su preocupación 

por proyecto minero en el sector

TAMBIÉN HAY DESCONTENTO CON EL SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL (SEA)

Los pobladores le exigen a la Minera San Cayetano un estudio 
de impacto ambiental que asegure que el agua y sus casas no 
se verán afectadas. Se efectuó una reunión de participación 
ciudadana, y a su vez, una manifestación cortó la Ruta D-605. 
Minera advierte “alto componente sustentable” del proyecto

Desde hace aproximadamente 10 
años que cerca de 200 familias de 
Las Mollacas y Llanos de La Chimba 
han visto amenazada su tranquilidad 
por una serie de pequeños proyectos 
mineros en el sector, los cuales na-
cieron en desmedro de un proyecto 
de mayor escala. 

No obstante, la “gota que rebalsó el 
vaso” fue la presentación de un pro-
yecto de relave y planta de tratamiento 
por parte de la Minera San Cayetano, 
así lo manifestó Ignacia Cienfuegos, 
vecina del sector Las Mollacas y 
coordinadora entre los diferentes 
dirigentes vecinales involucrados.

“Nosotros comenzamos a accionar 
cuando se presenta esta iniciativa hace 
aproximadamente 5 años atrás, ahí a 
través de denuncias en Sernageomin 
se somete a un procedimiento san-
cionatorio en la Superintendencia 
de Medio Ambiente, a propósito de 
esa denuncia se le sanciona como 
una falta gravísima por eludir la ley 
ambiental, y se somete a un plan de 
cumplimiento”, indicó la vecina.

Tras esto la Minera presentó una 
declaración de impacto ambiental, lo 
que no dejó satisfecha a la comunidad, 
quienes exigieron una instancia de 
participación ciudadana, lo que fue 
aceptado por la Corte Suprema. 

“Respecto al actual proceso, como 
empresa respetamos las distintas 
visiones que pueda tener la comunidad. 
También, creemos firmemente en la 
participación ciudadana, somos una 
empresa transparente que tiene por 
objetivo dialogar con la comunidad 
y explicarles en detalle los benefi-
cios de este proyecto, como también 
responder sus dudas, inquietudes y 
temores”, declaró ante esto la Minera 
San Cayetano. 

No obstante, la comunidad persis-
tió en su incomodidad, “hay mucho 
descontento, porque para llegar a esta 
instancia que nos correspondía por 
derecho propio, tuvimos que gastar 
muchos recursos, gastar dinero en 
contratar abogados, perder tiempo, 
tener a la mina explotando a diestra y 
siniestra durante este tiempo, por eso 
hay mucho descontento, no sentimos 
que hayan buenas intenciones”, señaló 
Ignacia Cienfuegos. 

JORNADA AJETREADA 
En la noche del miércoles se realizó 

en la sede del APR del sector Los 
Llanos de La Chimba un encuentro 
ciudadano, en donde participaron ve-
cinos, representantes de la Minera San 
Cayetano y el Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA).

En esta instancia la comunidad exi-
gió un estudio de impacto ambiental, 
en lugar de la declaración que en 
primera instancia habría presentado 
el proyecto minero. 

“A esta altura no nos conformamos 
con que nos digan que no hay un 
riesgo para nosotros a través de una 
declaración, por eso nosotros pedimos 
que haya un estudio que nos certifique 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

que no se van a contaminar nuestras 
aguas, que nos certifique que no se 
van a secar nuestros pozos, que nos 
certifique que cuando llueva esos re-
laves no caigan sobre nuestras casas, 
porque eso ha pasado anteriormente 
en la historia de Chile, los riesgo 
son un montón, de contaminación, 
de material particulado, de ruidos 

molestos, hay vidrios de casas que 
han explotado por las tronaduras, 
entonces a esta altura no nos sirve 
una declaración, necesitamos infor-
mación contundente”, señaló Ignacia 
Cisternas. 

La coordinadora vecinal agrega que 
el descontento no es solo con la em-
presa minera y sus representantes, 
sino también con los organismos 
públicos, “cuando se le cuestio-
nó a la directora del SEA, Claudia 
Martínez, de por qué había aceptado 
el proyecto en la etapa anterior, ella 
nos dice ‘porque todos los demás 
servicios votaron favorable’, entonces 
uno queda descolocado, porque no 
hay ningún tipo de análisis”, esta 
declaración quedó registrada en un 
vídeo grabado por uno de los vecinos 
asistentes a la reunión.

“La minera está funcionando como 
si nada, acá la Superintendencia de 
Medio Ambiente no está realizando 
ningún tipo de fiscalización, la mi-
nera realiza  tronaduras todo el día”, 
agregó Ignacia.

En paralelo a esta reunión, otro 
grupo de vecinos cortó el paso de la 
Ruta D-605, aquella que conecta 
las comunas de Ovalle y Punitaqui, 
para manifestar su descontento y 
dar a conocer el caso. Esta mani-
festación se realizó sin ningún tipo 
de inconvenientes. 

DECLARACIÓN MINERA
Al ser consultada por su proyecto, la 

Minera San Cayetano señaló al Diario 
El Ovallino que es una iniciativa que 
provocaría un positivo impacto en 
la economía local, “es un proyecto 
que lo consideramos relevante para 
la provincia y región de Coquimbo. 
Tenemos proyectado entregar un 
centenar de puestos de trabajo di-
recto y otro centenar indirectos que 
incorpora una gran participación 
laboral femenina. Proyectamos una 
inversión de US$ 20.586.000 con 
una vida útil estimada en 20 años”, 
precisaron.

En cuanto a la preocupación medio-
ambiental, la empresa declaró que 
“nuestro proyecto tiene un alto com-
ponente sustentable. Porque enten-
demos que el desarrollo productivo 
debe ir acompañado de un manejo 
amigable con el ecosistema”.

“Estamos abiertos a escuchar todas 
las opiniones y responderlas, pero con 
respeto. Nos regimos bajo normas y 
leyes, por lo mismo, es fundamental 
avanzar en concretar, de manera 
respetuosa y eficiente, el proceso de 
participación ciudadana de este gran 
proyecto”, agregaron para concluir 
desde la Minera San Cayetano. 

Vecinos de Las Mollacas y Llanos de La Chimba cortaron la Ruta D-605 para manifestar su 
preocupación y descontento.

EL OVALLINO

“PEDIMOS QUE HAYA 
UN ESTUDIO QUE NOS 
CERTIFIQUE QUE NO 
SE VAN A CONTAMINAR 
NUESTRAS AGUAS Y CASAS. 
A ESTA ALTURA NO NOS 
SIRVE UNA DECLARACIÓN, 
NECESITAMOS 
INFORMACIÓN 
CONTUNDENTE”

IGNACIA CIENFUEGOS
VECINA LAS MOLLACAS

“NOS REGIMOS BAJO 
NORMAS Y LEYES, POR LO 
MISMO, ES FUNDAMENTAL 
AVANZAR EN CONCRETAR, 
DE MANERA RESPETUOSA Y 
EFICIENTE, EL PROCESO DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
DE ESTE GRAN PROYECTO”
MINERA SAN CAYETANO
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Comuna de Punitaqui retrocede a fase de Transición
TRAS INCREMENTO EN LA CIFRA DE CONTAGIOS

Autoridades anunciaron que 
la medida se hará efectiva 
a partir de este sábado, en 
la búsqueda de reducir los 
niveles de contagio en la 
comuna. Una nueva persona 
fallecida en Ovalle por Covid, 
se reportó este jueves.

En el reporte sanitario anunciado este 
jueves, la Seremi (S) de Salud Betsabé 
Rodríguez, se refirió al aumento en los 
casos activos a nivel regional.

“La región de Coquimbo superó la 
cifra más alta de casos nuevos covid, 
con 425 personas infectadas y con 
más de 2.300 casos activos”, señaló.

En este sentido, la autoridad sani-
taria puntualizó que, “queremos ser 
enfáticos en el llamado al autocuidado 
y a mantener en todo momento las 
medidas preventivas, como el uso 
correcto de la mascarilla, el frecuente 
lavado de manos y el distanciamiento 
físico entre las personas”.

Durante la jornada se anunció un 
nuevo cambio a nivel regional en 
relación al Plan Paso a Paso, es así 
que a partir del próximo sábado 22 de 
enero a las 05:00 horas, la comuna 
de Punitaqui retrocede a Fase 3 de 
Preparación.

En relación al reporte diario se anun-
ció dos nuevas personas fallecidas a 
nivel regional a causa de Covid_19, 
una de Ovalle y una de Illapel. En 
el balance también destacaron 35 

Ovalle

La cuarta dosis de la vacuna ya comenzó a administrase al personal de salud de la región de Coquimbo. CEDIDA

nuevos contagios en la comuna de 
Ovalle, lo que eleva la cifra de casos 
activos a 176 en la capital limarina.

CUARTA DOSIS
En el Hospital de La Serena, con 

profesionales de distintas áreas y 
unidades, se dio inicio este jueves 
a la vacunación con Cuarta Dosis 
contra el Coronavirus en funcionarios 
de establecimientos de salud de la 
región.

“Es algo súper importante porque 
en nuestra Unidad trabajamos con 
pacientes que son inmunocomprome-
tidos y que necesitan más que nunca 
de nuestro apoyo. Todas las medidas 
son importantes y ésta es una de las 
más efectivas”, expresó Nazareth 
Contreras, doctora del recinto y una 

de las 112 personas que se inocula-
ron en la jornada con la vacuna del 
laboratorio Pfizer-BioNTech.

Para la directora (s) del estableci-
miento, Carla Ahumada, “es impor-
tante que nuestros funcionarios estén 
sanos para poder atender bien a la 
población. Contamos con más del 
98% de los funcionarios vacunados, 
ahora comenzamos con la Cuarta Dosis 
y así de forma progresiva inocular a 
todos nuestros funcionarios”.

El proceso con Cuarta Dosis en 
Chile comenzó el 10 de enero con 
las personas inmunocomprometidas, 
inmunizando a un total de 1.014 
personas hasta la fecha en la región. 
Desde el 7 de febrero se extenderá a 
la población de 55 años y más que 
hayan cumplido seis meses desde 
su anterior dosis.

“QUEREMOS SER ENFÁTICOS 
EN EL LLAMADO AL 
AUTOCUIDADO Y A 
MANTENER EN TODO 
MOMENTO LAS MEDIDAS 
PREVENTIVAS, COMO EL 
USO CORRECTO DE LA 
MASCARILLA”

BETSABÉ RODRÍGUEZ
SEREMI (S) DE SALUD

Al menos siete hectáreas de matorrales y 
arbolado se consumieron durante la tarde 
en el incendio forestal en las cercanías del 
tranque de Recoleta.

CEDIDA

Siete hectáreas ha consumido incendio forestal en tranque de Recoleta
A PESAR DEL TRABAJO DE CONAF Y BOMBEROS NO SE LOGRÓ EXTINGUIR EN LA NOCHE

Bomberos, Carabineros y Conaf 
mantuvieron durante todo el día de 
ayer el combate al incendio forestal 
ubicado en las cercanías del embalse 
de Recoleta, que llegó a consumir siete 
hectáreas de vegetación y no pudo ser 
controlado durante la noche.

De acuerdo a la información en-
tregada por la Corporación Nacional 
Forestal durante la noche de este 
jueves, serían de manera preliminar 
unas siete hectáreas las consumidas 
por el incendio forestal que se registró 
desde el mediodía en las cercanías 
del embalse de Recoleta.

A través de su Sistema de 
Información Digital para Control 
de Operaciones (SIDCO), la insti-
tución señaló que el evento forestal 
denominado “Tranque Recoleta” 
estuvo en combate activamente por 
parte de voluntarios de Bomberos de 

Ovalle y Río Hurtado y brigadistas 
de Conaf, además de contar con el 
apoyo de Carabineros.

El jefe provincial de Conaf Limarí, 
Ernesto Flores señaló que en el 
combate se apoyaron además en 

al menos cuatro carros bomba de 
distintas compañías de bomberos, un 
camión aljibe de la institución forestal, 
dos camiones aljibes particulares y 
maquinaria pesada, entre ellos una 
retroexcavadora y un cargador frontal

En cuanto al personal se detalló que 
serían al menos 14 combatientes 
de la Brigada Forestal, y más de 20 
bomberos de Ovalle y Río Hurtado, 
además de los de Punitaqui, quienes 
se sumaron a las labores en horas 
de la tarde.

Hasta el cierre de este edición 
Conaf no decretaba e control sobre 
el incendio, debido a las difíciles 
condiciones de combate del mismo.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle



EL OVALLINO  VIERNES 21 DE ENERO DE 2022 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Ramón Baos recicla la madera de árboles frutales secos para confeccionar sus artefactos 
y muebles. 

Carteras, monederos y llaveros de cuero de cabrito es la propuesta de Yasna Milla desde 
Pichasca.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

El próximo viernes 28, sábado 29 y domingo 30 de enero se 
llevará a cabo esta actividad en la localidad de Samo Alto. 
Habrá puestos de gastronomía y artesanía local, pero también 
se efectuará una exhibición de carrera a la chilena y se 
realizarán tours gratuitos al Monumento Natural de Pichasca, 
entre otros panoramas.

En la medida que la contingencia 
sanitaria mejoró en el país la comuna 
de Río Hurtado retomó sus tradiciones 
y fiestas, pero ninguna tan grande como 
la que está por llegar. 

En la actualidad el país y la región 
atraviesa por un rebrote en los contagios, 
solo en el reporte de este jueves 20 de 
enero se informaron 425 casos nuevos 
en la Región de Coquimbo, no obstante, 
Río Hurtado parece un oasis en medio 
de esta situación, ya que se mantiene 
con tan solo dos casos activos, la cifra 
regional más baja actualmente.

Esto le ha permitido organizar la ver-
sión 22 de su Fiesta Costumbrista 
Campesina, la cual se realizará el vier-
nes 28, sábado 29 y domingo 30 de 
enero. Todo bajo un protocolo sanitario 
que incluye el registro en la entrada de 
todos los asistentes, lo que será útil en 
caso de requerir la trazabilidad. 

EMPRENDEDORES 
La actividad se realizará en la localidad 

de Samo Alto, en donde se instalarán 
stands con emprendedores provenientes 
de diferentes pueblos de la comuna. 

Uno de ellos es don Ramón Baos 
Novoa, quien realiza muebles y otros 
artefactos de greda y madera desde 
su niñez. Hoy con muchos más años 
de experiencia ha incorporado un factor 
agregado en sus productos, “todo es 
con madera de la zona y reciclada, ya 
que uso los árboles frutales cuando ya 
están secos, hago cucharas, platos, 
tabla, bandejas giratorias, bandejas para 
desayuno, azucareros, saleros, todo lo 
que es útil en una casa respecto a la 
pequeña mueblería”, precisó.

Desde Pichasca se sumará Yasna Milla 
con sus artesanías en cuero y curtido de 
pieles. Al igual que el emprendimiento 
anterior, estos productos cuentan con una 
característica particular, “se aprovecha 
la piel de los cabritos para que esta no 
se pierda y así darle un valor agregado, 
lo curto y lo aplico también con un cuero 
procesado que se compra en Santiago, 
así se le da otro toque a mis carteras, en 
realidad son únicos mis productos. Hago 
bananos, carteras, billeteras, cueritos 
y piel curtida para los sillones, le gusta 
mucho al turista llevar ese tipo de cosas, 
a las mujeres les gusta llevar mochilas 
y monederos”, señaló.

Otro de los muchos atractivos son 
las joyas de plata y piedras naturales 
elaborados por Angélica García Zambra, 
“es un poco lento el proceso, sobre todo 

porque yo preparo todos los metales, 
desde el fundido de la plata hasta la 
elaboración de las joyas y las piedras, 
la mayoría las recolecto y las corto yo 
mismo, la verdad es que todo este trabajo 
es manual, entonces sí toma un buen 
tiempo. Los días de la feria costum-
brista yo estaré haciendo reparaciones 
al instante, estaré haciendo limpieza 
de joyas, y recibiendo los pedidos de la 

gente, cualquiera que quiera una joya 
y que le haga algo personalizado me 
lo puede mandar a hacer el día que yo 
esté en la feria para después ponernos 
de acuerdo con el día de entrega”, 
manifestó.

MÚLTIPLES PANORAMAS
Además de los stands de comida y 

artesanía, la feria costumbrista contará 
con la presentación de varios artistas 
locales y nacionales. Por otro lado habrá 
personal del Observatorio Cruz del Sur 
de Combarbalá y del Observatorio El 
Sauce para ofrecer observaciones as-
tronómicas. De igual forma se realizarán 
visitas gratuitas al Monumento Natural 
de Pichasca. Todo esto durante los tres 
días de la actividad.

A su vez, el día sábado en particular 
se llevará a cabo una muestra de ca-
rreras a las chilenas, “en Río Hurtado 
tenemos el rodeo de Pichasca que cierra 
la temporada de verano. Sin embargo, 
este año con la escasez de agua en 
el río se suspenden esas actividades 
masivas, Pichasca no va a tener rodeo 
este año porque sería poner en riesgo 
a los animales que consumen gran-
des cantidades de agua, por lo tanto, 
incluimos en esta feria costumbrista 
una muestra de carreras a la chilena. 
Es solamente una muestra, no es com-
petitiva, más que nada para recordar 
nuestra cultura y darla a conocer esto 
a los visitantes”, explicó la alcaldesa 
Carmen Juana Olivares.

OTROS ASPECTOS 
DE LA ORGANIZACIÓN

La alcaldesa riohurtadina explicó que 
durante los días habrá separación de 
residuos para promover el reciclaje, 
tal como se ha realizado hasta ahora 
en cada localidad. “Se están tomando 
todas esas medidas porque uno tiene 
que aprovechar estas instancias para 
inculcar una educación medioambiental, 
nosotros en el campo tenemos que 
cuidar fielmente nuestro territorio, 
tenemos muchos animales, aves y 
loros tricahues que tienen sus casas 
aquí mismo donde se realiza la feria, 
no podemos exponerlos a que la basura 
los dañe, estamos tomando todos esos 
resguardos”, puntualizó.

Por otro lado, se informó que se está 
en conversaciones con la locomoción 
colectiva para tener una fluidez cons-
tante de esta misma, “tenemos muchos 
visitantes que vienen con vehículos 
propios, pero también tenemos visi-
tas que dependen de una locomoción 
pública, así que ya se están tomando 
las medidas y se informarán a través 
de nuestras redes los horarios en los 
que ellos estarán disponibles, también 
hemos tenido conversaciones previas 
para extender los horarios de regreso 
de las personas para que puedan dis-
frutar realmente de la actividad y no 
estén preocupados por los regresos”, 
comentó al respecto. 

Río Hurtado alista la versión 22 de 
su Feria Costumbrista Campesina

OASIS EN LA PANDEMIA 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle
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(ESTE CENSO) NOS 
PERMITE LLEGAR CON 
LAS HERRAMIENTAS 
ADECUADAS A CADA UNO 
DE LOS PRODUCTORES 
DE NUESTRO PAÍS, QUE 
NECESITAN UNA AYUDA 
POR PARTE DEL ESTADO”
LUCAS PALACIOS
MINISTRO DE ECONOMÍA

VAMOS A TENER MENOS 
SUELO, MENOS AGUA, 
PERO CON TECNOLOGÍA 
COMO LA TECNIFICACIÓN 
DEL RIEGO VA A SER 
POSIBLE CONTINUAR 
ESTA PRODUCCIÓN DE 
ALIMENTOS EN LAS 
DISTINTAS REGIONES”
MARÍA EMILIA UNDURRAGA
MINISTRA DE AGRICULTURA 

Vides disminuyen superficie cultivada 
mientras frutales aumentan presencia

VIII CENSO AGROPECUARIO Y FORESTAL

La superficie cultivada con vides disminuyeron en estos últimos 15 años en un 24%, al igual 
que gran parte de los cultivos y forrajeras. 

LAUTARO CARMONA

Los resultados preliminares 
del catastro nacional – que 
no se realizaba hace 15 
años – muestra además una 
disminución de la superficie 
agrícola a nivel país respecto 
al último estudio realizado 
en 2007 en más de 260 mil 
hectáreas.

Este jueves, se dieron a conocer 
los resultados preliminares del VIII 
Censo Nacional Agropecuario y 
Forestal, catastro que es la fuente 
de información estadística más 
importante para planificar e imple-
mentar las políticas de inversión y 
desarrollo en beneficio del campo 
y el mundo rural.

Con la presencia de los ministros 
de Agricultura y Economía, María 
Emilia Undurraga y Lucas Palacios, 
la directora nacional del INE, Sandra 
Quijada y la directora de Odepa, 
María José Irarrázaval se dieron a 
conocer los principales datos del 
estudio.

Así, a nivel nacional, la superficie 
con cultivos bajo sistemas de riego 
es casi la mitad de los terrenos cul-
tivados, alcanzando un 48,7% sobre 
ellos, con 902.158 hectáreas. No 
obstante, la superficie total decla-
rada bajo riego –sin considerar los 
terrenos no trabajados - presentó 
una disminución desde el último 
censo agrícola (2007) de un 18,6%.

Al respecto, la titular de Agricultura, 
María Emilia Undurraga, explicó que 
efectivamente, “disminuyeron las 
hectáreas de superficie de riego, 
disminuyeron en cantidad. Pero 
aumentó la tecnificación de esas 
hectáreas. Y justamente lo que nos 
muestra es lo importante del apoyo, 
de instrumentos de tecnificación de 
riego que pueden hacer eficiente 
la transformación de esta agua en 
alimentos en un 50 o 70%. Es decir, 
con un tercio del agua podemos 
producir los mismos alimentos. Sin 
duda, el agua va a ser el principal 
desafío para el sector”, argumentó.

Ahora bien, otro de los datos 
que entrega el catastro es que el 
87,1% de las Unidades Productivas 

Agropecuarias es gestionada por 
productores individuales, y un 6% 
por empresas o sociedades, siendo 
censados un total de 56,2 millones 
de hectáreas y 176.570 productores 
de las 16 regiones, incluyendo los 
territorios insulares.

MENOS VIDES
Otros resultados de carácter pre-

liminar que se dieron a conocer en 
el Censo Agropecuario y Forestal 
revelan que, según usos de suelo, 
un 3,8% de la superficie total, 
equivalente a 1.819.118 hectáreas, 

fue destinado a cultivos de cereales, 
leguminosas, tubérculos, cultivos 
industriales, hortalizas, hongos, 
plantas aromáticas-condimentarias-
medicinales, frutales, vides, flores, 
semilleros, viveros, césped, forrajeras 
y praderas mejoradas.

En tanto, un 4,3% corresponde a 
plantaciones forestales. 

En ese sentido, destaca la dis-
minución que en estos 15 años 
registra el catastro de la superficie 
agrícola en el país, disminuyendo 
de 3.201.479 hectáreas en 2007 
a 2.933.311 hectáreas en la ac-

tualidad, lo que equivale una caída 
del 8,4%.

A nivel de especies y uso de suelo, 
uno de los frutales que ha visto 
una importante disminución en su 
superficie son las vides para vini-
ficación y uva pisquera –lo que se 
relaciona directamente con la Región 
de Coquimbo – cayendo respecto 
a 2007, en un 24% (30.842 hec-
táreas menos).  

Respecto a otras especies como 
los frutales –que también tienen 
gran presencia en la región, por 
ejemplo, los cítricos – éstos vieron 
aumentar su superficie en un 23% 
en estos últimos 15 años (71.644 
hectáreas más).

MÁS TECNOLOGÍA
Al respecto, la ministra María 

Emilia Undurraga, señaló que da-
do el contexto climático “vamos a 
tener menos suelo, menos agua, pero 
con tecnología y con instrumentos 
como la tecnificación del riego va a 
ser posible continuar esta produc-
ción de alimentos en las distintas 
regiones y además, vincularnos con 
la ciencia para poder permitir ese 
desafío que es muy grande”.

Para la autoridad, las cifras que 
entrega este catastro nacional, 
refuerza la idea pues, de avanzar 
en incorporar tecnología al agro 
para avanzar en la producción de 
alimentos, reconociendo en ese 
sentido que, “aún tenemos una 
brecha muy grande”.

Por ello, el ministro de Economía, 
Lucas Palacios, explicó que los da-
tos entregados por el censo serán 
claves para apoyar el desarrollo del 
rubro agropecuario. “Para generar 
buenas políticas públicas, son clave 
los datos y el profesionalismo, esa 
es la razón por la que hicimos este 
censo, porque nos permite llegar 
con las herramientas adecuadas 
a cada uno de los productores de 
nuestro país, que necesitan una 
ayuda por parte del Estado. El censo 
permite establecer una hoja de ruta 
con herramientas que ayuden a 
un sector que está en permanente 
dinamismo, enfrentando distintas 
dificultades y mercados”, subrayó.

Cabe señalar que los resultados 
preliminares están disponibles en 
seis cuadros estadísticos publicados 
en los portales del INE (www.ine.cl) 
y Odepa (www.odepa.gob.cl). Los 
resultados finales en tanto, serán 
entregados en el segundo semestre 
del año y con desagregación regional 
y comunal.

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena
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LEGALES 

CITACIÓN

Comunidad de Aguas Canal 
Huerto de Cerrillos de Rapel, 
Cita a Asamblea General 
Extraordinaria a los miem-
bros de la “Comunidad de 
Aguas Canal Huerto” para el 

día Domingo 06 de Febrero 
a las 18:30 horas en primera 
citación y a las 19:00 horas 
en segunda citación, a reali-
zarse en la sede de la Rayue-
la de la localidad de Cerrillos 
de Rapel, comuna de Monte 
Patria. Temas de la tabla de 
postulación a los concursos 
de la Ley 18.450; CNR; y CNR 

GORE; y Representación Legal.- 
El Directorio

PROPIEDADES

ARRIENDO  CASA 

Arriendo  casa en sector centro 
de Ovalle a $400.000 llamar al 
990818947

472 contratos por teletrabajo 
se mantienen vigentes en la 

Región de Coquimbo 

30 EMPRESAS A NIVEL LOCAL HACEN USO DE ESTA MODALIDAD

Hasta el 31 de diciembre del año recién pasado, el número de 
relaciones laborales formalizadas bajo esta modalidad en la 
zona superó las 1.500, siendo Información y Comunicaciones, 
Actividades Profesionales, Científicas y Técnicas, y 
Actividades de Servicios Administrativos y de Apoyo, los 
rubros que concentraron la mayor cantidad de este tipo de 
contrato.

Desde su puesta en vigor el 1 de 
abril de 2020, la ley que regula el 
Teletrabajo y Trabajo a Distancia 
se convirtió en el marco legal para 
permitir que miles de trabajadores de 
todo el país pudiesen acceder a este 
tipo de modalidad laboral como una 
forma de resguardar su salud ante el 
avance de la pandemia de Covid-19 y 
evitar de paso, el brote de contagios 
al interior de las empresas.

Así, miles de funcionarios comenza-
ron a prestar sus servicios desde sus 
hogares o desde un lugar diferente 
al de su oficina de la empresa.

En ese sentido, los datos entrega-
dos por la Dirección del Trabajo son 
concluyentes: a nivel nacional, desde 
abril del 2020 al 31 de diciembre 
del 2021, se formalizaron 163.381 
relaciones laborales de trabajo a 
distancia o de teletrabajo.

A la fecha en tanto, la cantidad de 
relaciones laborales de teletrabajo 
vigentes a nivel país son de 89.808 
contratos.

Sobre estos datos, el seremi del 
Trabajo (s) Rodrigo Fernández, explicó 
que “la implementación de esta ley 
llegó en el momento preciso y se 
ajustó a los requerimientos que la 
pandemia impuso en el mundo del 
trabajo, siendo así una alternativa de 
forma de trabajo que se ha utilizado 
principalmente para minimizar los 
riesgos de contagios de coronavirus 
en los lugares de trabajos tradicio-
nales y resguardar la salud de los 
trabajadores”.

LA REALIDAD LOCAL
Respecto a los datos proporcionados 

por la misma Dirección del Trabajo, 
en la Región de Coquimbo, durante 
todo este periodo de vigencia de la 
ley, el número de contratos que se 
formalizaron bajo esta modalidad 
alcanzaron los 1.597 (hasta el 31 
de diciembre).

De esos contratos en tanto, un total 
de 472 se mantienen vigentes por 
parte de 30 empresas o empleadores 
de la región.

En tanto, las áreas económicas 

que registran más contratos por 
teletrabajo o trabajo a distancia 
corresponden a Información y 
Comunicaciones (15,6%) Actividades 
Profesionales, Científicas y Técnicas 
(14,9 %) y Actividades de Servicios 
Administrativos y de Apoyo (12,5%).

El seremi (s) del Trabajo, Rodrigo 
Fernández, explica que previo al inicio 
de la pandemia (marzo de 2020) el 
número de personas que en la región 
trabajaba bajo esta modalidad “era 
muy mínimo. El teletrabajo era algo 
muy raro”.  

A manera de ejemplo, Fernández 
detalla el caso de un call center 
ubicado en la zona, y como apro-
vechando la tecnología con la cual 
ya contaban, “fueron adecuándose 
para hacer su trabajo en su domicilio. 
Siempre pudieron hacerlo, pero a 
raíz de la pandemia y la legislación 
se vieron forzados a usar este me-
canismo y una parte importante de 
las empresas sigue funcionando 
en teletrabajo independiente de la 
pandemia”.

Fernández agrega que una de las 
grandes ventajas que posee es-
ta nueva forma de trabajo es que 
permite ampliar el campo laboral 
de las personas y en este sentido 
“es que se puede prestar servicios 
desde un lugar libremente elegido 
por el trabajador en acuerdo con 
el empleador, o bien el carácter de 
teletrabajo, en el cual priman las 
condiciones de servicios basadas 
en el uso de las tecnologías como 
medios tecnológicos, informáticos 
y de telecomunicaciones”.

Destacable también es señalar 
que en la región se han registrado 
34 denuncias interpuestas ante la 
Dirección del Trabajo por vulneración 
a la ley, mientras que las multas 
cursadas por la Dirección del Trabajo 
en fiscalizaciones, alcanzan los 14 
millones de pesos.

¿RETORNARÁ EL TELETRABAJO?
En tanto, uno de los aspectos por 

los que vale la pena estar atentos 

es si, ante el aumento de los casos 
de contagios por Covid-19 que se 
está viviendo en estos momentos, 
la modalidad de trabajo podría ver 
un aumento nuevamente en las 
próximas semanas o meses.

Al respecto, el seremi (s) del Trabajo, 
Rodrigo Fernández, sostiene que 
de momento, “es difícil saberlo (…) 
Pueden haber casos de empresas en 
que por ciertas razones circunstan-
ciales requieran en algún momento, 
a raíz de la pandemia, volver al te-
letrabajo, porque éste también se 
puede acordar de manera temporal. 
Entonces puede ocurrir que eso pase 
y en una empresa se mantenga así”.

De todas formas, a juicio de la au-
toridad, esto no debiera modificarse 
en demasía, al menos en el corto 
plazo. Eso sí, es posible que con el 
tiempo, las empresas vayan adop-
tando de manera más permanente 
el teletrabajo en otras funciones.

Por ello hizo un llamado a los em-
pleadores a cumplir con la normativa 
laboral en toda ocasión pues esta 
modalidad “se rige por las normas 
generales que el Código del Trabajo 
contiene. La ley señala que el tra-
bajador o trabajadora tendrá los 
mismos derechos laborales que 
cualquier otro, tanto los derechos 
individuales como colectivos. Por 
lo tanto, un trabajador que sienta 
que sus derechos no están siendo 
respetados puede denunciar ante la 
DT para iniciar un proceso de fiscali-
zación que permita determinar o no, 
la falta por parte de un empleador”.

CHRISTIAN ARMAZA
La Serena
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Las raíces 
ovallinas detrás la 
voz del “Dr Milagro”

EL ACTOR DE DOBLAJE NICOLÁS CARMONA RECUERDA SU ASCENDENCIA LIMARINA

Nicolás Carmona, el joven de raíces ovallinas que interpreta la voz del Dr. Milagro, destaca 
que ha sido todo un reto hacer el doblaje del protagonista turco.

CEDIDA

El joven actor de doblaje Nicolás Carmona es descendiente de 
una familia ovallina de larga tradición. “Toda la familia de mi 

padre vive en Ovalle y de niño siempre pasábamos los veranos 
con mi abuela Nancy”, relata el actor detrás de la voz del 

protagonista de la teleserie turca.

Aunque no nació en Ovalle, su linaje 
e historia lo unen de manera más 
que sentimental a esta ciudad, ya 
que toda su familia paterna reside 
en la capital limarina, donde incluso 
vivió una parte de su infancia y de 
donde guarda gratos recuerdos de 
la adolescencia.

Se trata del joven actor de doblaje 
Nicolás Carmona, quien con once 
años de trayectoria en el mundo de la 
reposición de voces para producciones 
de habla no hispana, le ha tocado la 
tarea de ser la voz del actor turco 
Taner Ölmez, el protagonista de la 
teleserie “Dr. Milagro” que ha sido 
recibida con muy buenas críticas en 
distintos países del continente, como 
en Argentina y Perú, y recientemente 
en Chile a través de Chilevisión.

El actor coquimbano explica que 
sus recuerdos de Ovalle son más que 
gratos, ya que siempre ha estado ligado 
a la ciudad de sus padres.

“Mi papá Fernando Carmona nació 
en Ovalle, todos sus hermanos viven 
allí, mis primos, mi abuela Nancy, y 
aunque yo nací en Coquimbo, a los 
dos años nos fuimos a vivir a Ovalle 
un par de años y luego nos mudamos 
a Santiago, hasta ahora. Pero siempre 
en los veranos íbamos siempre a visitar 
a la familia. Ovalle es súper lindo, me 
gusta, porque mi abuela vivía cerca 
de la plaza de Armas, y cerca del 
cerro, entonces cuando iba subía al 
cerro con mis primos. La última vez 
que fui fue en 2013, porque luego ya 
uno comienza a trabajar y he tenido 
muy poco tiempo para vacacionar”, 
lamenta el joven.

TRAS EL MICRÓFONO
Sobre su trabajo en la industria del 

doblaje, Carmona explica a El Ovallino 
que desde niño siempre estuvo ligado 
al teatro, y que aunque de joven estu-
dió arte dramático, fue por un curso 
de Doblaje de Voces que se interesó 
finalmente en ir por esa vía.

“Yo tenía facilidad para la actuación, 
y aunque comenzaba con un personaje 
secundario, a veces de piedra o árbol, 
al final terminaba como protagonista. 
Luego entré en la academia de tea-
tro de Marcelo Bayly, y luego de un 
tiempo de retiré para entrar al mundo 
del doblaje. Hay herramientas de la 
actuación que me han servido en 
el doblaje de voces, hay similitudes 
que  te facilitan el trabajo” reconoce 
el actor.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Recordó que comenzó haciendo 
personajes secundarios en muchos 
programas, pequeñas participaciones, 
diálogos de apenas una línea y poco 
a poco, fue aprendiendo de otros  

compañeros con más experiencia.
“Uno de los trabajos que mejor re-

cuerdo es el de Master Chef Australia, 
fue uno de los primeros papeles me-
dianamente importante, porque era 

el de un participante. También hice 
el de uno de los personajes de la 
película Ridículos 6, doblé al actor 
Taylor Lautner como Pequeño Pete, 
que fue todo un desafío”, recuerda 
Carmona.

DOBLANDO A TANER
Ya con los años tuvo la oportunidad 

de hacer algunos papeles del actor 
turco Taner Ölmez, en las producciones 
“Medcezir” y “Kosem, la sultana”, y 
tras los buenos resultados fue llamado 
en 2020, para interpretar la voz del 
doctor Ali Vefa, lo que significó todo 
un reto profesional.

“El personaje es complejo, pero 
también tiene muchas cosas bonitas, 
entonces uno puede sacar de todo 
un poco. Uno trata de reflejar lo más 
fiel posible lo que el actor turco está 
transmitiendo y quiere transmitir al 
público con su actuación. En cierto 
modo él fue el que hizo el trabajo de 
investigar lo del personaje TEA, yo 
debo seguirlo en su propuesta. Pero 
yo también estuve tratando de cons-
truir desde el doblaje al personaje y 
transmitir lo que él quería”, destaca.

Advierte que los momentos más 
complicados eran cuando el personaje 
tenía un problema. “Cuando tenía una 
especie de crisis o ansiedad fuerte, 
el personaje era muy enérgico, y una 
sesión de actuación era como hacer 
ejercicio, terminabas agotado”. 

Como anécdota particular recuerda 
que el día del estreno de la teleserie, 
estaba en un restaurante y uno de 
los dueños del local reconoció su 
voz, porque había visto la serie en 
Argentina. 

“Comenzamos a hablar muy fuerte 
y la gente comenzó a voltear y a re-
conocer la voz del Dr. Milagro”, narró 
entre risas Carmona.

“CUANDO EL PERSONAJE 
(DR. MILAGRO) TENÍA UNA 
ESPECIE DE CRISIS O 
ANSIEDAD FUERTE, ERA 
MUY ENÉRGICO, Y UNA 
SESIÓN DE ACTUACIÓN ERA 
COMO HACER EJERCICIO, 
TERMINABAS AGOTADO”.
NICOLÁS CARMONA
ACTOR DE DOBLAJE




